

EL PERU CONTEMPORANEO EN LA HISTORIOGRAFIA ESPAÑOLA, 1940-1988

POR

ASCENSION MARTINEZ RIAZA

Departamento de Historia de América
Centro de Estudios Históricos. CSIC. Madrid

Diferentes intervenciones en las Jornadas de Historiografía han reiterado cómo, en la década de 1940 los tiempos eran favorables para los estudios americanistas. El régimen de Franco replantea por entonces sus relaciones con los países iberoamericanos. La hispanidad «concebida como una comunidad de destino de los pueblos, hermanados por vínculos permanentes y dinámicos de estirpe, de idioma, de religión, de cultura y de historia», se potencia desde las instancias de poder y, con criterio insoslayablemente político, se impulsan instituciones (Consejo de Hispanidad, Cultura Hispánica...), eventos culturales, intercambios de intelectuales... (1). En este contexto hay que inscribir el fuerte impulso y la atención que recibe la historia compartida durante tres siglos para buscar en ella razones del acercamiento que se pretende. Se encontraba a disposición de los estudiosos un ingente material reunido en archivos y bibliotecas, el Archivo General de Indias a la cabeza. La valoración de lo colonial, de lo «hispánico», y dentro de ello, de ciertos temas (evangelización, aculturación directrices de la política indiana...) se constata en términos generales en las líneas docentes e investigadoras a lo largo de las décadas de 1940 y 1950 (se ha recordado en varias ocasiones que el mismo año del nacimiento de la *Revista de Indias* surge la sección sevillana de Instituto «Gonzalo Fernández de Oviedo» del CSIC., y dos años más tarde, vinculada a la Universidad, inicia

(1) Para un seguimiento de conjunto ver el estudio de Lorenzo DELGADO, *Diplomacia franquista y política cultural hacia Iberoamérica 1939-1953*. Madrid, Centro de Estudios Históricos, CSIC, 1988.

sus actividades la Escuela de Estudios Hispanoamericanos, que en 1945 pasaría a depender del CSIC).

Habría que situar el despegue del americanismo contemporáneo español en la década de 1960 en relación estrecha con la creación de asignaturas específicas en los planes de estudio universitarios y con el aumento de las posibilidades para realizar investigaciones en los propios países iberoamericanos, así como con la presencia de investigadores iberoamericanos en España, gracias a los programas de intercambio y ayudas financieras, tanto institucionales como privadas. Lo expuesto puede aplicarse en términos generales a los estudios peruanistas.

Esta comunicación se propone ofrecer, con ausencias no intencionadas pero siempre inevitables, un panorama de lo publicado en España sobre el Perú contemporáneo durante los últimos cincuenta años. Para su elaboración se ha recurrido a los principales repertorios bibliográficos que incluyen el de Sánchez Alonso (1940-1954) el *Índice Histórico Español* (1954-1981); la *Bibliografía Americanista Española* (1935-1964) y el *Americanismo en España*, que, elaborado por Sylvia Hilton en *Revista de Indias*, recoge desde 1981 las principales publicaciones al respecto. Además se han revisado las principales revistas americanistas editadas en España, así como otras publicaciones periódicas que prestan atención a lo americano, completándose el ciclo con la consulta de los fondos bibliográficos de las principales bibliotecas especializadas de Madrid.

A la hora de seleccionar los temas, se ha preferido seguir un criterio amplio con inclusión de obras de geografía, antropología, literatura..., en tanto en cuanto éstas contemplan análisis de procesos, es decir, ofrezcan una perspectiva histórica.

Por otro lado, el factor cronológico aplicado a las principales líneas de investigación seguidas, ha permitido aclarar si es posible distinguir temas prioritarios en determinadas etapas.

Otro elemento a considerar es el de los autores, en qué medida los españoles se sitúan a la cabeza en cuanto a la producción bibliográfica y cuál es la incidencia de investigadores de otras procedencias, haciendo hincapié, por su significado, en la participación de autores peruanos.

Así, temas, etapas y autores son las tres variables utilizadas para sistematizar lo más relevante de lo publicado en España sobre el Perú contemporáneo. Conjugándolas, se proponen a continuación una serie de consideraciones globales.

No son numerosas las obras de carácter general, que ofrezcan

una síntesis histórica del Perú. Cabe destacar la presencia de dos autores considerados clásicos en la historiografía peruana. Se trata del jesuita Rubén Vargas Ugarte cuya *Historia General del Perú. La República 1825-1888*, aparece en Barcelona en 1971, y de Jorge Basadre que participó con un trabajo sobre Chile, Perú, y Bolivia independientes en la obra colectiva dirigida por Antonio Ballesteros Beretta, *Historia de España y de los Pueblos Americanos*, dando una nueva muestra de su concepción de una historia global que atiende a los condicionantes geográficos, sociales y culturales además de a los procesos políticos. Dimensiones totalizadoras alcanza una de las más relevantes obras consultadas, se trata de *Don José Joaquín de Mora y el Perú del Ochocientos*. Su autor Luis Monguío, a través del seguimiento de las actividades de Mora, español liberal exiliado en 1823 y que se establece en Lima en 1831, realiza un completo estudio del Perú postindependista y de lo que fue la Confederación Perú-Boliviana. Añadir en este apartado títulos de carácter más bien enciclopédico (Wiesenthal 1976, Rubio Romero 1988), y otros eminentemente geográficos que no excluyen el atender aspectos demográficos, económicos y sociales desde una perspectiva histórica (Atlas del Perú 1978, Dourojeanni 1986).

El interés por los temas políticos, siempre presente, se intensifica en la década de 1960. La revolución militar liderada por Juan Velasco Alvarado en 1968 con pretensiones de impulsar la modernización del país a través de una política de reforma social (educación) y económica (nacionalizaciones y reforma agraria), desde el dirigismo de las Fuerzas Armadas, se convierte en polo de atracción de los analistas sociales, publicándose entre 1971 y 1978 varios títulos al respecto (Neira 1971, Rubio 1974, Moreira 1975, Deniz 1978). Ya antes, en la década de 1950, algunos trabajos puntuales revelan persistencias coloniales en el Perú republicano (Durand Flores 1953, Valcarcel 1956). Los aportes documentales que permiten seguir una directriz importante del proceso político encuentran en el tomo de la serie sobre constituciones dedicado al Perú y elaborado por José Pareja Paz Soldán un ejemplo característico.

La producción aumenta en la década de 1980. La construcción del Estado tras la independencia, a pesar de no ser una cuestión muy tratada en nuestra historiografía, es abordada por algunas monografías destacadas: el recurso al tributo indígena en la sierra peruana (Contreras 1988), las condiciones en que los grupos oligárquicos costeños ejercen el dominio (Miller 1988), o la tensa

relación que mantienen Estado e iglesia por el control de espacios de poder (García Jordán 1984, 1985)...

Las alternativas que afronta el Estado peruano a partir de la reinstauración democrática se traducen en investigaciones que cubren un amplio abanico y entre las que podemos destacar las de autores peruanos. La organización del Estado y sus relaciones con la sociedad, los programas económicos o las relaciones internacionales abarcan un amplio espectro difícil de diseccionar. La articulación Estado-actores sociales constituye una preocupación recurrente, la incapacidad resolutive de aquél y la creciente autonomía de éstos para funcionar al margen de los canales institucionales establecidos se presenta como una realidad insoslayable. Se encuentran aspectos concretos de esas relaciones, a veces a través de información estricta, otras en forma de planteamientos teóricos o de la exposición de la situación en toda su complejidad y polémica (Pease 1984, Bernalles 1985, Ballón 1987, Flores 1987, Franco, 1987, Matos Mar 1987, Rospigliosi 1988). El fenómeno de Sendero Luminoso no podía quedar excluido, por cuanto gravita y condiciona todos los ámbitos del Perú actual, sin embargo los originales son ampliamente superados por las reediciones de trabajos ya publicados (Ceresole, Chang Rodríguez y Favre 1987).

En la esfera de lo político habría que situar las relaciones que el Perú mantiene con otros Estados. La historiografía española no es prolífica al respecto. Hay algunos títulos sobre las relaciones bilaterales Perú-España (un tema prácticamente virgen). El conflicto entre ambos países en la década de 1860 es diversamente abordado, de manera casi anecdótica como en el caso del transporte Matías Cousiño (Echegaray 1967), o buscando las causas en el problema de los emigrantes vascos en Talambo (Aguado Carnero 1988), o de manera tangencial y en el contexto de la expedición científica al Pacífico (Puig Samper 1988). Hay calas sobre las actividades de intelectuales de la talla de Ortega o Palma (Arista Montoya y Bernabeu 1987) y excepcionalmente, un intento de analizar las relaciones bilaterales en coyunturas concretas como la dictadura de Primo de Rivera (Martínez de Velasco 1981). En menor escala se tratan las relaciones con los países vecinos: el contencioso, aún latente, por la definición de fronteras entre el Perú y Ecuador —en el que España actuó como árbitro— (Morales Padrón 1950), o la reflexión de un autor peruano en el centenario de la Guerra del Pacífico (Escobedo 1979).

Problemática es la delimitación de lo «social». Aceptando la inutilidad que en muchos casos supone el establecer categorías explícitas, en este apartado van a comentarse estudios sobre Iglesia, educación y, sobre todo, sobre estructura y movimientos sociales. Los títulos cotejados son muy variados, sin que pueda destacarse un foco de atención particularizado. Sin duda la posibilidad de trabajar en el propio escenario y contando con una infraestructura elemental, ha permitido a miembros de órdenes religiosas realizar estudios, casi siempre de carácter local o regional, sobre evangelización en la selva amazónica (Monseñor Sarasola 1944, Uriarte 1952, Pastor Ramos 1983). En casos los autores realizan toda una reconstrucción histórica teniendo siempre en el punto de mira la acción misional: así la región de Iquitos es estudiada desde la Independencia a través de las misiones que allí se establecen, atendiendo a su desarrollo político-administrativo y a sus relaciones con el poder civil (Espinosa 1960-1961 y Villarejo 1961).

Las comunidades campesinas, su organización social y económica, su relación con el poder, sus costumbres..., son un tema de interés ascendente. Las monografías al respecto se adentran en la esfera de lo antropológico, pero como se advirtió al comienzo de este estudio, no están exentas de una preocupación por la evolución histórica de las mismas. Así Jesús Contreras (1979, 1980, 1981) y Claudio Esteva Fabregat (1979, 1981, 1982) se interesan por establecer modelos culturales, puesto que atienden a las reglas que rigen los comportamientos mutuos y sirven para orientar las relaciones entre los individuos. Tardíamente, en 1987, se edita en España la tesis que sobre comunidades campesinas en España y el Perú sirvió a José María Arguedas para obtener su graduación en Etnología y que aparece en Lima en 1968. Arguedas intenta un estudio comparativo de comunidades campesinas en Puquío (Perú) y Sayago (Zamora-España), partiendo de la utilización de los mismos instrumentos de análisis, se propone buscar en la organización de las comunidades castellanas datos para entender mejor la historia de las comunidades indígenas del Perú. No han sido objeto de atención semejante los movimientos campesinos; mientras, la clase obrera y sus mecanismos de reivindicación, ocupan un breve espacio en la historiografía española (Bourricaud 1965, Nieto Montesinos, Yépez 1987).

Por detrás, en la esfera de lo social quedan los temas educativos. La necesidad de reformas se contempla en función de la crisis provocada por la ruptura sociedad-educación, el contenido

de los planes de estudio y la ausencia de medios (Ismodes 1955, Warleta 1957).

La construcción de lo social está también presente en estudios culturales (entendiendo cultura en sentido amplio, comprensivo de actividades intelectuales y materiales), y en algunas interpretaciones ideológicas de la realidad. Hasta prácticamente la década de 1970, cultura y pensamiento se orientan en buena medida a potenciar los vínculos que unen a ambos países. El hispanismo como componente esencial de la peruanidad es esgrimido por autores peruanos de gran influencia. En 1952 se publica en España *La Historia del Perú* de José de la Riva Agüero, tratado de historiografía peruana desde el siglo XVI al XIX que contiene reflexiones sobre autores y las coyunturas históricas en que producen y valora a la historia en su proyección hacia el futuro. El eco que su pensamiento tuvo en ciertos círculos españoles es incontestable y se refleja en una serie de trabajos sobre su personalidad y su obra (Marqués de Lozoya y Murlaine 1944, Wagner de Reyna 1945, de la Puente 1953, Alzamora 1955). Junto a Riva Agüero, Víctor Andrés Belaunde, también perteneciente a la «generación del novecientos». El eje de su producción es el análisis de la realidad peruana para buscar en ella las causas de sus problemas y encontrar posibles vías de «regeneración». *La Síntesis Viviente* editada en España en 1950 sintetiza lo más representativo de su metodología y objetivos. La alternativa de potenciar el ideal continental reivindicada por otro de los componentes de la ya citada «generación», Francisco García Calderón, es presentada por Leoncio López Ocón en 1986.

A medio camino entre pensamiento, cultura e historiografía, Ricardo Palma y Raul Porras Barrenechea buscan igualmente, desde coyunturas históricas diferentes, promover el acercamiento. Ricardo Palma representó oficialmente al gobierno peruano en los actos conmemorativos del IV Centenario del Descubrimiento, aprovechando su estancia para gestionar la publicación en Barcelona de sus *Tradiciones Peruanas*, obra ya difundida por entonces entre el público español. Y en el siglo XX, Porras Barrenechea configura toda una corriente historiográfica de la que lo hispánico no está exento. Aunque es un autor apenas editado en España, su trayectoria ha sido recordada y exaltada por investigadores que ponderan precisamente su síntesis hispanismo-peruanismo (Delgado 1960, Lohmann Villena y Maticorena 1961).

Junto a los autores mencionados, puede contarse en los últimos años con reediciones de representantes de posturas más

críticas en cuanto a la interpretación de la realidad peruana. Flora Tristán es un ejemplo. Su testimonio sobre el Perú postindependentista, *Peregrinaciones de una Paria*, se edita sólo en 1986. Antes, en Barcelona en 1977 se publica *Feminismo y Utopía. Unión Obrera* que recoge su concepción de la mujer en la sociedad y sus ideas socialistas de organización de la clase obrera, así como su lucha a través de los mecanismos parlamentarios. *Siete ensayos sobre la realidad peruana*, quintaesencia del pensamiento de José Carlos Mariátegui, cuya vigencia se prolonga sin solución de continuidad hasta el presente, y cuyos principios han sido incorporados por todas las tendencias de la izquierda peruana, no son conocidos directamente, a través de una edición española, hasta 1976. Su crítica al sistema colonial, considerada poco procedente en anteriores coyunturas, es reivindicada actualmente por cuanto es clave para la comprensión del Perú profundo. Otro tanto podría decirse de Víctor Raul Haya de la Torre, fundador del A.P.R.A, que desde los años 1920 desarrolló una intensa actividad política, fundamentada en un aparato teórico que propugnaba la unión de «Indoamérica», la lucha antiimperialista y las nacionalizaciones. Hasta hace muy poco no se han editado en España fragmentos de su obra (Rivarola-Planas 1988).

Por fin, y pasando al último apartado, sí puede concluirse que los análisis económicos tardan mucho en afianzarse. Hasta mediados de la década de 1970 el vacío es casi total. Únicamente algunas informaciones de carácter técnico sobre determinados sectores (1943, 1944, 1969) o inclusiones excepcionales en procesos económicos regionales (Rivera Serna 1969). La mayor presencia de temas económicos es paralela al propio desarrollo de las Humanidades y específicamente de la Historia que se orienta a lo interpretativo frente a la priorización de la sucesión de acontecimientos. En el caso del Perú, coincide también con la atracción que suscita la ya mencionada Revolución Militar de 1968 (Roca 1970, Zimmermann 1975), y no se detiene, bien al contrario se intensifica desde entonces. La Deuda Externa y sus implicaciones, el desequilibrio regional, la economía informal, son cuestiones ineludibles que abordan los analistas que, además, se dan cita de manera muy constatable en la revista *Pensamiento Iberoamericano*, especializada en cuestiones económicas y sociales (González de Olarte 1982, Iguñiz 1983 y 1986, Chávez 1986).

Estos comentarios quedarían incompletos sin hacer referencia a la contribución de autores peruanos que residen, o han residido

coyunturalmente en España, y que se han convertido en agentes de difusión de la historiografía peruana, dando a conocer desde publicaciones especializadas la producción de su país: Guillermo Lohmann, Carlos Daniel Valcárcel, Miguel Maticorena, César Pacheco Vélez, Raul Porras Barrenechea..., son algunos de ellos.

Y por último dejar constancia, en el marco del creciente interés por el Perú contemporáneo, de iniciativas concretas emprendidas por instituciones y organismos que han potenciado los estudios peruanistas: la Universidad de Barcelona, a través del *Boletín Americanista*, AIETI y *Síntesis*, el Instituto de Cooperación Iberoamericana y *Pensamiento Iberoamericano* o el Departamento de Historia de América del Centro de Estudios Históricos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y la *Revista de Indias*, que en 1988 ha editado, precisamente, un monográfico dedicado a la historia del Perú.

APÉNDICE

- ACOSTA RODRÍGUEZ, Roberto. «Presencia de la Guardia Civil en Hispano América. Apuntes de la Guardia Civil del Perú», *Revista de Estudios Históricos de la Guardia Civil*, III, 5, Madrid, 1970, págs. 22-45.
- AGUADO CANTERO, Rodolfo. «El precedente de la hacienda de Talambo en el conflicto hispano-peruano de la segunda mitad del siglo XIX» *Estudios de Historia Social y Económica de América*, 3-4, Alcalá de Henares, 1988, págs. 165-174.
- AGUIRRE, José Antonio. «Alan García y el Perú», *Razón y Fe*, 1059, Madrid, 1987, págs. 19-33.
- AGUNDEZ, Antonio. «Dos importantes leyes de Perú: El Reglamento de Tierras y la Ley General de Aguas», *Revista de Estudios Agrosociales*, 69, Madrid, Inst. Est. Agro-sociales, 1969, págs. 134-150.
- ALCALÁ, Marcos. «La Doctrina Prado», *Cuadernos Hispanoamericanos*, 101, Madrid, 1958, págs. 3-19.
- ALVAREZ LOBO, Ricardo. *Tsla: Estudio etno-histórico del Urubamba y Alto Ucayali*, Salamanca, San Esteban, 1984.
- ALZAMORA VALDÉS, Mario. «El pensamiento de Riva-Agüero», *Cultura Hispanoamericana*, 63, Madrid, 1955.
- ARGUEDAS, José María: *Las comunidades en España y el Perú*, Madrid, Cultura Hispánica, 1987.
- ARISTA MONTOYA, Luis. «Presencia y proyección de Ortega en Perú», *Revista de Occidente*, 72, Madrid, 1987, págs. 113-132.
- ARRAIZ, María Jesús: «El camino de la Amazonia Peruana», *Noticiero Indigenista Español*, 3, Madrid, 1956, págs. 2-4.
- ASIS, Agustín de.: *Bartolomé Herrera, pensador político*. Sevilla, Escuela Estudios Hispano Americanos, 1954.
- ATLAS DEL PERÚ, Madrid, Santillana, 1978.
- ATLAS GEOGRÁFICO Y UNIVERSAL DEL PERÚ, Barcelona, Océano-Exito S.A., 1985.

R. I., 1990, nº 188

- BAELEN, Jean: *Flora Tristán, feminismo y socialismo en el siglo XIX*, Madrid, Taurus, 1974.
- BALLESTEROS GAIBROIS, Manuel y MARTÍN RUBIO, Carmen: «Supervivencias del ayllu andino y sus características (comarca del Cuzco)», *Revista de la Universidad Complutense*, 117, Madrid, 1979, págs. 431-460.
- BALLÓN ECHEGARAY, Eduardo, «Estado, sociedad y sistema político peruano: una aproximación inicial», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 95-121.
- BARCÍA TRELLES, Camilo. «Argentina, Perú y Bolivia (una triple y aleccionadora experiencia)», *Revista Política Internacional*, 106, Madrid, Inst. Estudios Políticos, 1969, págs. 196-203.
- BASADRE, Jorge; BALLESTEROS, Antonio (Dir). *Chile, Perú y Bolivia Independientes, en Historia de España y de los Pueblos Americanos*, 25, Barcelona, Salvat, 1948.
- BAZÁN MONTENEGRO, Dora. *La mujer en las Tradiciones Peruanas*, Madrid, Gráficas Maribel, 1967.
- BELAUNDE, Víctor Andrés. *La síntesis viviente*, Madrid, Cultura Hispánica, 1950.
- BELTRÁN, Pedro. *La verdadera realidad peruana*, Madrid, Ed. San Martín, 1976.
- BENNASSAR, Bartholome. «El Perú visto desde España», *Razón y Fe*, 878, Madrid, 1971, págs. 244-260.
- BERNABEU ALBERT, Salvador. *Ricardo Palma*, Madrid, Ayuntamiento de Madrid. CSIC., 1987.
- BERNALES, Enrique: «La Constitución peruana de 1979 y la democratización de la sociedad y la Administración Pública», *Congreso Iberoamericano sobre Sociedad*, 1985, págs. 67-76.
- «Identidad política en el pensamiento actual de la izquierda peruana», *Identidad en el Pensamiento Iberoamericano*, Sevilla, A.I.E.T.I., 1986.
 - «Izquierda Unida: los retos y las dudas», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 156-166.
- BORRAT, Héctor: «Mayo peruano», *Razón y Fe*, 966-967, Madrid, 1978, págs. 65-69.
- BOURRICAUD, Françoise: *El Sindicalismo en Latinoamérica (los casos del Perú y Brasil)*, Barcelona, Nova Terra, 1965.
- BUXO REY, María Jesús: «El rol de la mujer y los procesos de modernización. Una respuesta adaptativa de identidad cultural: la mujer chinchirina (Cuzco)», *Anuario Estudios Americanos*, XXXVII, Sevilla, 1980, págs. 369-402.
- CALAMANI, Marco: «Perú: el rechazo de la modernidad», *Leviatán*, 32, Madrid, 1988, págs. 135-156.
- CARBONETTO, Daniel; CARAZO DE CABELLOS, Inés; FERRARI, César: «Consecuencias en el Perú de una política económica heterodoxa», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 311-338.
- CERESOLE, Norberto (Comp.): *Sendero Luminoso: ejército y democracia*, Madrid, Prensa y Democracia, 1987.
- CHANG RODRÍGUEZ, Eugenio: *Política e ideología en José Carlos Mariátegui*, Madrid, José Porrúa, 1983.
- «Perú: análisis de una experiencia heterodoxa de estabilización económica», *Pensamiento Iberoamericano*, 9, Madrid, 1986, págs. 277-311.
 - «Proyecciones de la identidad nacional en la literatura del Perú republicano», en *Identidad cultural Iberoamericana en su Literatura*, Madrid, Alhambra, 1986, págs. 183-190.
 - «Sendero Luminoso, teoría y praxis», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 209-220.

- «Vallejo y Mariátegui», *Cuadernos Hispanoamericanos*, 454-455, Madrid, 1988, págs. 13-26.
- CISNEROS MARTÍNEZ, Emilio. *Los agustinos recoletos en el Perú*, Granada, Ed. Santa Rita, 1988.
- CONTRERAS, Carlos. «Estado republicano y tributo indígena en la sierra central en la postindependencia», *Revista de Indias*, XLVIII, 182-183, Madrid, C.E.H. CSIC., 1988, págs. 517-550.
- CONTRERAS, Jesús. «El compadrazgo y los cambios en la estructura de poder local, en Chinchero», *Boletín Americanista*, 29, Barcelona, 1979, págs. 5-29.
- «La valoración del trabajo en una comunidad campesina de la sierra peruana», *Boletín Americanista*, XXII, 30, Barcelona, 1980, págs. 41-68.
- «El gamonalismo local y la reforma agraria: el caso de Chinchero (Perú) 1940-1979», *Boletín Americanista*, XXIII, 31, Barcelona, 1981, págs. 15-39.
- «La producción artesanal en los Andes peruanos: del valor de uso al valor de cambio», *Boletín Americanista*, XXIV, 32, Barcelona, 1982, págs. 101-114.
- «Subsistencia y ritual en Chinchero (Perú)», *Boletín Americanista*, XXV, 33, Barcelona, 1983, págs. 195-222.
- *Subsistencia, ritual y poder en los Andes*, Barcelona, Mitre, 1985.
- «Los arrieros de Carmen Alto: notas sobre la articulación económica en la región de Ayacucho», *Boletín Americanista*, XXIX, 37, Barcelona, 1987, págs. 49-72.
- CORTAZAR, Pedro Felipe (dir). *Documental del Perú: enciclopedia básica*, Barcelona, Océano, 1988.
- COTLER, Julio. «La construcción nacional en los países andinos», *Pensamiento Iberoamericano*, 6, Madrid, 1984, págs. 119-133.
- DELGADO, Jaime, «Raúl Porras Barrenechea», *Cuadernos Hispanoamericanos*, XLIV, 131, Madrid 1960, págs. 197-199.
- DENIZ, José: *La revolución por la fuerza armada: Perú, 1968-1977*, Salamanca, Sigueme, 1978.
- DOCUMENTOS, Aspectos de la economía del Perú, *Información Comercial Española*, 63, Madrid, 1943, págs. 35-38.
- DOCUMENTOS, «Comercio exterior del Perú», *Información Comercial Española*, V, 95, Madrid, 1944, págs. 54-55.
- DOCUMENTOS, Aspectos de la economía peruana: la región de Arequipa, *Información Comercial Española*, V, 92, Madrid, 1944, págs. 39-43.
- DOCUMENTOS, Estatutos de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional, *Información Jurídica*, Madrid, 1949, págs. 996-997.
- DOCUMENTOS, *relativos a la campaña del Pacífico 1863-1867*, Madrid, Museo Naval, 1966.
- DOCUMENTOS, «Tratado de Paz y Amistad de España y Perú», *Documentación Jurídica*, 3, Madrid, 1974, págs. 1001-1005.
- DOCUMENTOS, Sistema de Indicadores socioeconómicos y educativos. Perú, 1986, Madrid, O.E.I., 1986.
- DOUROJEANNI, Marc J.: *Gran Geografía del Perú: naturaleza y hombre*, Barcelona, Manfer, 1986.
- DURAND FLORES, Luis: «El juicio de residencia en el Perú republicano», *Anuario de Estudios Americanos*, X, Sevilla, 1953, págs. 338-456.
- ECHEGARAY, R. G.: «En el centenario de la campaña del Pacífico. El transporte

- Matías Cousiño», *Revista General de Marina*, 173, Madrid, 1967, págs. 365-376.
- ESCOBAR, Gabriel. «El mestizaje en la región andina: el caso del Perú», *Revista de Indias*, XXIV, 95-96, Madrid, 1964, págs. 197-219.
- ESCOBEDO, Ronald. «Nueve años de revolución en el Perú», *Nuestro Tiempo*, XLIX, 283, Pamplona, 1978, págs. 53-57.
- «Chile, Perú y Bolivia: un centenario conflictivo», *Nuestro Tiempo*, LI, 295, Pamplona, 1979, págs. 90-95.
 - «Belaunde, doce años despues», *Nuestro Tiempo*, LII, 311, Pamplona, 1980, págs. 36-40.
- ESPINOSA, Eduardo: «Visión panorámica del Perú», *Boletín de la Real Sociedad Geográfica*, XCI, 4 a 6, Madrid, 1955, págs. 235-253.
- ESPINOSA, M.: «El Vicariato Apostólico de Iquitos antes Prefectura y Vicariato de San León del Amazonas», *Archivo Agustiniiano*, LIV-LV, 161-163, Madrid 1960-1961, págs. 29-53, 197-220, 411-420, 7-23.
- ESTEVA FABREGAT, Claudio. «El campesinado andino como clase social», *Revista de la Universidad Complutense*, 117, Madrid, 1979, págs. 391-429.
- «Comunidades campesinas y colonialismo interno: el caso andino», *Anuario de Estudios Americanos*, XXXVIII, Sevilla, 1981, págs. 305-352.
 - «El campesino andino como terminal estructural». *Revista de Indias*, XLII, 169-1970, Madrid, 1982, págs. 371-392.
- FAVRE, Henry. «Anexo: Desorxizando a Sendero: una entrevista con...», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 244-249.
- FELIPE MORALES, Carmen. «La erosión de los Andes en zonas pobladas de altura», *Pensamiento Iberoamericano*, 12, Madrid, 1987, págs. 97-108.
- FERNÁNDEZ FONTENOY, Carlos; ITURRIETA, Anibal: *Notas documentales sobre partidos políticos en el Perú*, Madrid, AIETI, 1987.
- FERRERO, Eduardo. «La política exterior peruana», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 339-372.
- FLORES, Heriberto. «Democracia, autoritarismo y militarización en el Perú de Alan García», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 373-398.
- FRANCO, Carlos. «Nación, Estado y clases: condiciones del debate de los ochenta», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 122-141.
- FRIEDE, Juan: «Guía de los manuscritos relativos al Perú en la Universidad de Indiana», *Revista de Indias*, XXX, 119-122, Madrid, 1970, págs. 239-270.
- FUENTES IRUROZQUI, Manuel. *Una experiencia interesante en el Perú. Del intervencionismo, a la libertad económica*, Madrid, Imp. Palomeque, 1952.
- GALVANI, Victoria: «El planteamiento del litigio fronterizo Ecuador-Perú en los sistemas educativos nacionales en los dos países», *Revista de Estudios Internacionales*, 2, 3, Madrid, 1981, págs. 669-681.
- GARCÍA BELAUNDE, Domingo. «Una democracia en transición. Elecciones peruanas de 1985», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 167-208.
- GARCÍA CONTRERAS, Manuel. «Corpus en Cuzco: una expresión del sincretismo religioso andino», *Sevilla* 92, 6, Sevilla, 1985, págs. 21-25.
- GARCÍA JORDAN, Pilar. «¿Poder eclesiástico frente a poder civil? Algunas reflexiones sobre la iglesia peruana ante la formación del Estado moderno 1808-1860», *Boletín Americanista*, XXVI, 34, Barcelona 1984, págs. 45-74.
- «Religión, progreso, inmigración y libertad de cultos. Organizaciones católicas

- en el Perú a mediados siglo XIX. La Sociedad Católica Peruana», *Boletín Americanista*, XXVII, 35, Barcelona 1985, págs. 115-136.
- GARCÍA MORCILLO, Juan. «Del caucho al oro: el proceso colonizador de Madre de Dios», *Revista Española de Antropología Americana*, XII, Madrid 1982, págs. 255-272.
- GARCÍA SAYÁN, Diego. «Perú: estados de excepción y régimen jurídico», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, 274-296.
- GARCÍA VERA, José Antonio. «Aduanas, comerciantes y nación mercantil. Trujillo 1796-1836», *Revista de Indias*, XLVIII, 182-183, Madrid, 1988. págs. 435-447.
- GOICOECHEA LUNA, Augusto: *Tauromaquia andina*, Madrid, Cultura Hispánica, 1966.
- GOLOBOFF, Gerardo Mario. «Ideas estéticas y literarias de José Carlos Mariátegui», *Cuadernos Hispanoamericanos*, 395, Madrid, 1983, págs. 381-390.
- GÓMEZ TABANERA, José Manuel. *Sobre Flora Tristán y Simón Bolívar y «Les lettres de Bolívar»*, Madrid, Itsmo, 1986.
- GONZÁLEZ DE OLARTE, Efraín. «Economía campesina en el Perú», *Pensamiento Iberoamericano*, 2, Madrid, 1982, págs. 212-216.
- GRANADO, Manuel J. «El P.C.P. Sendero Luminoso: aproximación a su ideología», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 221-243.
- GUTIÉRREZ, Ramón; SANTILLANA, Idilio; VINUALES, Graciela; YRARRAZABAL, Amaya: «Corporaque, la trayectoria de un poblado andino», *Anuario de Estudios Americanos*, XXXVII, Sevilla, 1980, 565-581.
- HERAS, Julián. *Los franciscanos y las misiones populares en el Perú*. Madrid. Cisneros, 1983.
- HIGGINS, James. «Orígenes coloniales de la poesía peruana», *Revista de Indias*, XLVIII, 182-183, Madrid, 1988, págs. 593-611.
- IGUÍÑIZ, Javier: «Perú: perspectivas y opciones frente a la crisis», *Pensamiento Iberoamericano*, 4, Madrid, 1983, págs.15-44.
- «La inflación en el Perú (1950-1984). Síntesis descriptiva», *Pensamiento Iberoamericano*, 9, Madrid, 1986, págs. 312-320.
- ISMODES CAIRO, Anibal. «La educación secundaria en el Perú», *Estudios Americanos*, X, 48, Sevilla, 1955, págs. 351-361.
- JIMÉNEZ BORJA, José: «Las letras peruanas en la República», *Estudios Americanos*, XI, 56, Sevilla, 1956, págs. 417-436.
- JORDANA LAGUNA, José Luis. *El niño en la selva amazónica: estudio antropológico*, Madrid, Doncel, 1976.
- JUNQUERA, Carlos. «La incidencia de la tecnología occidental en la cultura de los indios Harakmbet de la Amazonía peruana», *Revista Española de Antropología*, XVII, Madrid, 1987, págs. 259-275.
- LEGUÍA GÁLVEZ, Joaquín. «La jurisdicción laboral peruana. Su competencia y sus órganos», *Revista de Política Social*, 69, Madrid 1966, págs. 127-141.
- LOHMANN VILLENA, Guillermo. «Porrás Barrenechea, historiador romántico», *Estudios Americanos*, XXII, 109-110, Sevilla 1961, págs. 39-60.
- «Raul Porrás Barrenechea 1897-1960», *Revista de Indias*, XXI, 83, Madrid, 1961, págs. 131-144.
- LÓPEZ OCÓN, Leoncio. «La idea de nacionalidad continental en el pensamiento

- político del peruano Francisco García Calderón», *Revista de Indias*, XLVI, 178, Madrid, 1986, págs. 643-650.
- LÓPEZ Y SEBASTIÁN, Lorenzo E. «Las comunidades campesinas en el Perú a la luz del Estatuto, de 1970», I, *Actas Congreso Internacional de Historia de América*, 1988, págs. 367-380.
- LOZOYA, Marqués de, «José de la Riva Agüero», *Revista de Estudios Políticos*, IX, 17, Madrid, 1944, págs. 219-223.
- MAC LEAN, Roberto. «Consideraciones preliminares a un estudio del régimen de las inversiones extranjeras en el Perú», *Revista Española de Derecho Internacional*, XXV, 1-4, Madrid, 1972, págs. 213-226.
- MARCHENA, Juan. *José Carlos Mariátegui*, Madrid, Historia 16, 1987.
— *José Carlos Mariátegui*, Madrid, Cultura Hispánica, 1988.
- MARIÁTEGUI, José Carlos. *Siete ensayos de interpretación de la realidad peruana*, Barcelona, Crítica Grijalbo, 1976.
- MARTÍNEZ DE VELASCO, Angel. «Relaciones hispano-peruanas durante la dictadura de Primo de Rivera: el centenario de Ayacucho», *Quinto Centenario*, 2, Madrid, 1981, págs. 175-194.
- MASSON MEISS, Luis. «La ocupación de los andenes en Perú». *Pensamiento Iberoamericano*, 12, Madrid, 1987, págs. 179-199.
- MATEOS, P. F. (S. J.) «Jesuitas españoles en el Perú contemporáneo (siglo XIX)», *Estudios Marianos*, III y IV, 9, y 16, Madrid, 1946-1947, 98-123, págs. 95-140.
- MATICORENA, Miguel. «Peruanismo e hispanidad en Raul Porras Barrenechea», *Estudios Americanos*, XXII, Sevilla, 1961, págs. 109-110.
— «Semblanza de un peruanista», *Estudios Americanos*, XXII, 109-110, Sevilla, 1961, V-XIV.
- MATOS MAR, José. «Crisis del Estado y desborde popular en el Perú», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 89-94.
- MENÉNDEZ PIDAL, Ramón; MACHO, Victorino, LOZOYA, Marqués de, y otros.: *Temas peruanos*. Conferencias, Madrid, Espasa Calpe, 1962.
- MILLER, Rory.: «La oligarquía costera y la República aristocrática en el Perú 1895-1919», *Revista de Indias*, XLVIII, 182-183, Madrid, 1988, págs. 551-566.
- MIRO QUESADA, Aurelio. *Costa, sierra y montaña*, Madrid, Revista de Occidente, 1969.
- MONGUIO, Luis. *Don José Joaquín de Mora y el Perú del ochocientos*, Madrid, Castalia, 1967.
- MORALES PADRÓN, Francisco. «La frontera peruano-ecuatoriana», *Estudios Americanos*, II, 7, Sevilla, 1950, págs. 455-466.
- MOREIRA, Neiva. *La vía revolucionaria peruana*, Barcelona, Avance, 1975.
- MORENO MENDIGUREN, Alfredo. *Repertorio de noticias breves sobre personajes peruanos. Opiniones, juicios, noticias, biografías, anécdotas y comentarios debidamente firmados*, Madrid, Suc. de Sánchez Ocaña, 1956.
- MOURLANE MICHELENA, Pedro. «En la muerte del gran amigo de España Don José de la Riva Agüero», *Estudios*, XV, 45, Madrid, 1944, págs. 277-283.
- NEIRA, Hugo. *Perú: Informe urgente (el papel de las Fuerzas Armadas en el proceso revolucionario)*, Madrid, Cuadernos para el Diálogo, 1971.
- NIETO MONTESINOS, Jorge. «El sindicalismo obrero industrial peruano: en busca del espacio perdido», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 259-273.

- ORTIZ DE ZEVALLOS, Felipe. «El liderazgo de Alan García», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 150-155.
- PACHECO VÉLEZ, Cesar; UGARTE ELESURU, J. M. *Lima*, Madrid, Cultura Hispánica, 1987.
- PALMA, Ricardo. *Tradiciones Peruanas*, Madrid, Espasa Calpe, 1966.
— *Tradiciones en salsa verde*, Barcelona, Océano, 1983.
- PAREJA PAZ SOLDAN, *Las Constituciones del Perú*, Madrid, Cultura Hispánica, 1954.
- PASTOR RAMOS, Francisco Javier, *La misión de Juanjuy: un grito de esperanza en la selva del Perú*, León, Misioneros Claretianos, 1983.
- PEASE, Henry. «Movimientos populares, municipios y Estado», *Pensamiento Iberoamericano*, 5a, Madrid, 1984, págs. 127-140.
— «El populismo aprista», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 142-149.
- PÉREZ MALLAINA, Pablo Emilio. «Profesiones y oficios en la Lima de 1850», *Anuario de Estudios Americanos*, XXXVII, Sevilla, 1980, págs. 191-233.
- PORRAS BARRENECHEA, Raul. «Lima: el río, el puente y la alameda», *Estudios Americanos*, XXII, 109-110, Sevilla, 1961, págs. 1-37.
- PRUDENCIO ARIAS, J. Alvaro. «Campesinas de los Andes», *Mundo Hispanico*, XI, 126, Madrid, 1958.
- PUNTE, Agustín de la, «José de la Riva Agüero y la historiografía de la independencia del Perú», *Anuario de Estudios Americanos*, X, Sevilla, 1953, págs. 501-716.
- PUIG SAMPER, Miguel Angel, *Crónica de una expedición romántica al nuevo mundo*, Madrid, CSIC., 1988.
- PUIG SAMPER, Miguel Angel, María Dolores MARRODAN y Asunción RUIZ. «De Tacna a Lima: excursión antropológica en la Expedición del Pacífico», *Asclepio*, XXXVI, Madrid, 1985, págs. 221-234.
- RITTER, Ulrich Peter. *Comunidades indígenas y cooperativismo en el Perú*. Bilbao, Ed. Deusto, 1985.
- RIVA AGUERO, José. *La Historia en el Perú*, Madrid, Ed. Maestre, 1952.
- RIVAROLA, Milda; PLANAS, Pedro Luis (eds.): *Victor Raul Haya de la Torre*, Madrid, Cultura Hispánica, 1988.
- RIVERA SERNA, Raul. «Aspectos de la economía durante la confederación Perú-boliviana (1836-1839)», *Anuario de Estudios Americanos*, XXVI, Sevilla, 1969, págs. 611-639.
— «La agricultura y la ganadería en el Perú entre los años 1820-1830», *Anuario de Estudios Americanos*, XLIV, Sevilla 1987, págs. 477-520.
- ROCA SUÁREZ-INCLÁN, Ramón. «Revolución peruana: la ley de industrias», *Nuestro Tiempo*, XXXIV, 197, Pamplona, 1970, págs. 53-60.
- RODIL, José Ramón. *Memoria del sitio del Callado*, (ed. y notas Vicente RODRÍGUEZ CASADO y Guillermo LOHMANN VILLENA), Sevilla, Escuela Estudios Hispano Americanos, 1955.
- ROSPIGLIOSI, Fernando. «Perú: entre el acuerdo y la libanización», *Pensamiento Iberoamericano*, 14, Madrid, 1988, págs. 151-170.
- RUBIO, José Luis. *Aproximación a la revolución peruana*, Barcelona, Acervo, 1974.
- RUBIO CORREA, Marcial. «Militares y Sendero Luminoso frente al sistema democrático, peruano», *Revista de Estudios Políticos*, 53, Madrid, 1986, págs. 161-174.
- RUBIO ROMERO, Patricio. *Perú*, Madrid, Anaya, 1988.
- RUIZ CARO, Ariela. «Debate ideológico sobre la industrialización temprana en el

Perú», *Aportaciones del Pensamiento Económico Iberoamericano*, 1986, págs. 173-194.

- SAIZ, Odorico: *La provincia misionera de San Francisco Solano en el Perú (reseña histórica y estado actual)*, Madrid, Cisneros, 1977.
- SARASOLA, Monseñor Sabas. «Las misiones de Urubamba y Madre de Dios en las selvas amazónicas», *Estudios Marianos*, 1, 2, Madrid 1944, págs. 176-200.
- SILVA ROJAS, Terencia. «La canción criolla en el Perú: imágenes y valores en la obra del compositor popular Felipe Pinglo Alva», *Anuario de Estudios Americanos*, XL, Sevilla 1983, págs. 139-161.
- SOTELO, Ignacio. «Indigenismo y crisis de identidad en el Perú», *Razón y Fe*, 1042, Madrid, 1985, págs. 655-662.
- TAMAYO VARGAS, Augusto. «Cultura Peruana», *Cuadernos Hispanoamericanos*, 385, Madrid, Cultura Hispánica, 1982, págs. 5-34.
— *Cultura Peruana*, Salamanca, Colegio de España, 1983.
- TAYLOR, Lewis. «Economía y sociedad en la provincia de Hualgayoc, 1870-1900», *Revista de Indias*, XLVIII, 182-183, Madrid, 1988, págs. 567-592.
- TOKMAN, Victor E. «El imperativo de actuar. El sector informal hoy», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 297-310.
- TORMO SANZ, Leandro. «El indigenismo del Sr. Chang Rodríguez», *Revista de Indias*, XVII, 68, Madrid, 1957, págs. 255-267.
- TRISTAÑ, Flora. *Feminismo y Utopía. Unión Obrera*, Barcelona, Fontamara, 1977.
— *Peregrinaciones de una patria*, Gijón-Oviedo, Colegio Universitario, 1986.
- URBANO, María del Carmen, «Urgencia de evangelización en Perú», *Anales de las Franciscanas Misioneras de María*, 523, Oñate, 1969, págs. 4-6.
- URIARTE, Manuel Joaquín: *Diario de un misionero en Mainas*, Madrid, CSIC., 1952.
- V.V.A.A., *Presencia del Perú en Europa*, Madrid, Orbe, 1960.
- V.V.A.A., *Primeras jornadas hispano-andinas de cooperación, economía y técnica*, Madrid, Cultura Hispánica, 1975.
- VALCARCEL, Daniel. «Un limeño virreinal republicano», *Estudios Americanos*, XII, 59-60, Sevilla 1956, págs. 147-151.
— «Estructura y continuidad histórica del Perú», *Cultura Hispanoamericana*, 90, Madrid, 1958.
- VARGAS PRADA, Julio. «Modernas interpretaciones del Perú», *Anuario de Estudios Americanos*, I, 3, Sevilla, 1949, págs. 501-521.
— «El proceso cultural del Perú», *Anuario de Estudios Americanos*, VIII, 37, Sevilla, 1954, 269-281.
- VARGAS UGARTE, Rubén: *Historia de la Iglesia en el Perú. Tomo V*, Burgos, Aldecoa, 1953-1962.
— *Historia general del Perú. La República 1825-1884*, Lima-Barcelona, Seix Barral, 1971.
- VÁZQUEZ AYLLÓN, Carlos. «Política exterior del Perú», *Revista de Política Internacional*, 158, Madrid, 1978, págs. 23-40.
- VÁZQUEZ, Jesús María, *Pucalpa. Estudio socio-religioso de una ciudad del Perú*, Madrid, O.P.E., 1962.
- VILLAREJO, Avencio. «Historia de la fundación de Iquitos», *Archivo Agustiniiano*, LV, 165, Madrid, 1961, págs. 291-328.

- WAGNER DE REYNA, Alberto. «Perfil de Riva Agüero», *Revista de Estudios Políticos*, XIII, 24, Madrid, 1945, págs. 187-216.
- WARLETA, Enrique. «La reforma de la educación en el Perú», *Revista de Educación*, XXII, 65, Madrid, 1957, págs. 81-83.
- WIESENTHAL, Mauricio. *Perú*, Barcelona, Ed. Americanas. Escudo oro, 1976.
- WILLEKE, Venancio (O.F.M.), «Trescientos años de una provincia franciscana misionera en el Perú», *Archivo Iberoamericano*, XVIII, 69-70, Madrid, 1958, págs. 225-226.
- YEPEZ, Isabel, «Perú: continuidad y ruptura sindical», *Síntesis*, 3, Madrid, 1987, págs. 250-258.
- ZIMMERMANN ZAVALA, Augusto. *El Plan Inca. Objetivo: Revolución peruana*, Barcelona, Grijalbo, 1975.
- ZUDAIRE HUARTE, Eulogio. «Análisis de la rebelión de Tupac-Amaru en su bicentenario, (1780-1980)», *Revista de Indias*, XL, 159-162, Madrid, 1980, págs. 13-79.
- ZUTTER, Pierre. *Perú, Bolivia, Ecuador*, Madrid, Grech, 1987.